
1

市民説明会の開催結果について

１．実施の目的

「土浦市公共施設再編・再配置計画」の改定にあたり、本市の公共施設にかかる現状と

その適正管理に向けた取り組みや、昨年度の検討結果である「類型別の方向性（素案）」

について市民に広く説明するとともに、その意見・意向を伺うため、市民説明会を開催し

ました。今後、頂いた意見を分析の上、各施設の方針の検討に繋げます。

２．実施概要

市民説明会の実施概要は以下の通りです。

実施対象
・本市に居住している方

・本市に通勤・通学している方

開催日時

・中央地区：令和６年４月１０日（水）１８：３０～２０：００

土浦市役所 男女共同参画センター 研修室１・２

・南部地区：令和６年４月１１日（木）１８：３０～２０：００

三中地区公民館 集会室

・北部地区：令和６年４月１６日（火）１８：３０～２０：００

上大津公民館 集会室

・新治地区：令和６年４月１７日（水）１８：３０～２０：００

新治地区公民館 集会室

内 容

・本市の現状と公共施設マネジメントの取り組み

・「類型別の方向性（素案）」について

・配置方針策定済の施設に係る今後の対応について

周知方法

・広報つちうら

・市ホームページ、市公式ＬＩＮＥ、市メールマガジン

・地区長への案内文送付

参加者

計 ７０名

（中央地区 ２０名、南部地区 ２４名、北部地区 １７名、

新治地区 ９名）
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３．主な意見

（１）本市の現状と公共施設マネジメントの取り組みに関する意見

会 場 意 見 要 旨 意見回答・対応方針

中央地区 特になし

北部地区

・今後残り 178 施設については、3年間

で方針を策定するというが、多数の検

討施設が残っているということは、多

額の予算を組まなければいけないと

考えたほうがよいのか、それとも余裕

を持って、少しずつ整備方針が出され

る、という見通しはあるのか。

・再編は必要と思うが、地区平等にお願

いしたい。南部・中央に比べ、北部・

新治は施設を閉鎖されると賑わいの

減少に直結してしまう。

・人口減少、少子高齢化が進む中、限ら

れた財源を考えると公共施設の再編

再配置は必要だと考える。

→施設数が多いため、喫緊に対応

すべき施設を中心とした課題

整理を行いながら、施設の老朽

化状況や財政面等を考慮の上、

平準化を図っていきます。

→機能の確保にも留意しつつ、類

型別の方向性（素案）や、各地

区の施設の状況等を踏まえた

適正配置を行っていきます。

南部地区

・対象施設数が多いため、短期間の検討

は難しいと思われる。優先順位をよく

検討してほしい。

・施設の立地や、高齢化に伴う交通手段

の確保については配慮してほしい。

→各地区ごとに検討し、喫緊に対

応すべき施設を中心とした優

先順位を検討していきます。

→コミュニティバス等、高齢化の

進展に対する施策については、

認識しており、代替手段も検討

しながら、再編・再配置の検討

を進めたいと考えています。

新治地区

・時代の中で、このようなテーマは避け

られない問題だと思う。検討対象とな

る施設は、築年数や利用状況から、初

期の設置目的を達成できたと考える。

ただし、閉館にあたっては市民の福祉

が後退しないよう、時代に合った型で

バランスよく生活できる体系を保っ

てほしい。

・施設の立地については、地域バランス

に配慮して、十分に考えてほしい。

→施設総量縮減と並行して、時代

に合ったサービス内容の見直

しについても検討していきた

いと考えています。
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（２）「類型別の方向性（素案）」に関する意見

会 場 意 見 要 旨 意見回答・対応方針

中央地区

・学校施設の統廃合についてはどのよう

な方針か教えて欲しい。

・税金がなければ施設を維持できない以

上、集約を図っていくのは当然のこと

ではあるが、行政サービスや避難所と

しての機能など、必要なものについて

は維持してほしい。

→「土浦市立小学校及び中学校の

適正配置基本方針」に基づき検

討していきます。

→機能の確保策については、今後

の検討において考慮していき

ます。

北部地区

・学校における長寿命化工事をやった上

でも、その先 30・40 年の間に合併や

廃校はあり得るのか教えてほしい。

・類型内比較・単体での検討・所管課検

討のうち、特に学校・市営住宅、消防

等の所管課検討については、今回の計

画策定の中でどこまで検討を行うの

か。

・公共施設の方向性を決め、取り組んで

いくのは必要であり、大変重要と考え

る。旧施設の分類についても早急に決

めていく必要があると思う。

→「土浦市立小学校及び中学校の

適正配置基本方針」に基づき検

討していきます。

→適正配置の方針を各所管課で

定め、その方針に基づく取り組

みを計画に反映していきます。

→まず市の施設として転用でき

るか検討し、転用する予定がな

いものについては、売却や貸付

について検討していきます。

・農村地区も人口減、核家族化が進み、

耕地も荒廃してきている。親や周囲に

頼らない考えが、さらに寂しい状況に

つながっている。利用率が低い施設が

あるが、利用者がいないわけではない

ため、事業として慎重に進めることを

望む。
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（３）配置方針策定済の施設に係る今後の対応に関する意見

会 場 意 見 要 旨 意見回答・対応方針

南部地区

・公民館については、エレベーター設置

等の大規模な修繕を含む、長寿命化計

画の時期を明確にする上でも、今回説

明された再編・再配置計画で実施時期

を明確にしてほしい。

・西部学習等供用施設では支所が併設さ

れているため、廃止されると市民サー

ビスの面でも痛手となる。財源の準備

の観点からも、簡易的なもので構わな

いので、方針・進行状況については早

めに示していってほしい。

→実施時期については、再編・再

配置計画で方針を決定後、長寿

命化計画内の優先順位等を踏

まえて、事業化に至っていく中

で定まってくると考えていま

す。

→方針等を検討する中で、情報を

ホームページや広報誌等で、都

度公表しながら進めていきま

す。

新治地区 特になし

会 場 意 見 要 旨 意見回答・対応方針

中央地区 特になし

北部地区

・上大津公民館複合化の検討にある、「先

行決定」とはどのような趣旨か

・閉館の方針を示している 4施設は、ど

のような取り扱いとなるのか知りた

い。所管課検討に移行するのか

・上大津支所と上大津公民館の複合化の

検討にあたっては、市民の要望を聞い

て、反映してほしい

→対象１７８施設の配置方針を

定めた計画を令和７年度に改

定するのに先行して、令和６年

度中に方針を決定するという

意味です。

→閉館後の施設の取扱いについ

ては、今後検討していく予定で

す。

南部地区 特になし
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（４）その他、要望等

会 場 意 見 要 旨 意見回答・対応方針

中央地区

・TXの延伸や土浦駅東口側の開発等、新

たな開発計画を人口想定に反映して

欲しい。

・今後も説明会を毎年開催してほしい。

配置方針の進捗を確認したい。

・若い発想を取り入れ、魅力的で夢のあ

る提案を採用してほしい。

・市役所本庁舎空きスペースへの行政機

能の集約を検討してほしい。

→事業が具体化されてきた段階

で、随時計画への反映を検討し

ていきます。

→広報・周知の方策について、検

討していきます。

北部地区

・策定委員会委員はどのようなメンバー

で構成されているか教えてほしい。

・市営住宅については、電気代等の管理

負担軽減につながる方策を検討して

ほしい。

・土地売却は、治安を守る意味でも外国

の方ではなく国内の方にお願いした

い。

→学識経験者、市議会議員、地元

企業、市民代表等１０名で構成

されています。

→意見については担当課へ伝え

ます。

南部地区

・人口減少は必然であるため、ハコモノ

は最小限にし、ソフトや AI の活用に

よる、公共サービス全般のデジタル化

を早く進めてほしい。

・三中地区内に、児童館等の子育て施設

（大規模屋内型）があればよいと思

う。

→デジタル化の進展を踏まえた

施設・機能の在り方を検討しま

す。

新治地区

・閉館の方針を出した 4施設について、

5月末に利用者への説明会を行うとい

うことであったが、これまでに利用者

のアンケートはとったのか教えてほ

しい

・生涯学習館の今後の利活用について

は、広報で、進捗のポイントを記載し

てもらった方が、市民の声がわかって

くると思う

→利用者アンケートについては、

令和４年に配置方針検討の対

象となる１０施設を中心に、実

施しました。

→方針が決定したら、広報誌、ホ

ームページ等でお知らせして

いきます。
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会 場 意 見 要 旨 意見回答・対応方針

・三中地区公民館は稼働率が一番高いた

め、駐車場の新規設置（又は臨時駐車

場）を検討してほしい。また、エレベ

ーター等バリアフリーへの対応を検

討してほしい。

新治地区

・新治地区は分団車庫が多いが、現在、

消防団員の減少が激しく、消防団の再

構築・統廃合を検討して欲しいという

意見が出ているので、所管部署含め、

対応をお願いしたい。

・小学校等の跡地について、利活用方針

がどうなっているのか知りたい。

・土浦北 IC の開発等を含めた、新治地

区全体の今後のビジョンを示してほ

しい。

・資料を通して説明を受けたが、内容が

初めて聞くことばかりで、消化不良に

感じた。今後の伝達方法を改善してい

ただければありがたい。

→消防団については、人口動向や

社会経済情勢を考慮した適正

配置について検討していきま

す。

→まず市の施設として転用でき

るか検討し、転用する予定がな

いものについては、売却、或い

は貸し付けるという方針であ

り、引き続き売却先、貸付先を

探していきます。

→企業誘致の充実を推進する中

で、土浦北 IC 近くの開発の可

能性を検討している段階です。

→情報をホームページや広報誌

等で、都度公表しながら進めて

いきます。


